
Валентина Пичурина, 
Курганская область

Н
а въезде в рабочий по-
селок Юргамыш сто-
ит шлагбаум. Под 
ним беспрепятствен-
но могут проехать 

«скорая помощь», пожарная ма-
шина и другой спецтранспорт. А 
вот фуры не пройдут.

— Мы вынуждены были закрыть 
въезд большегрузному транспор-
ту в поселок после того, как води-
тели проигнорировали знак «Гру-
зовым автомобилям проезд запре-
щен», — рассказал «РГ» глава Юр-
гамышского поссовета Алексей 
Першин. — Для тяжелых транзит-
ных машин есть специальная объ-
ездная трасса, а внутрипоселковая 
для них не предназначена.

За два года муниципалитет по-
тратил на ремонт центральной му-
ниципальной дороги около 17 мил-
лионов рублей, а сейчас ее уже 
снова нужно латать. По словам гла-
вы, местные власти борются с 
транзитным транспортом давно, 
но безуспешно. Запрещающий 
знак для большегрузов стоит поч-
ти десять лет, а толку-то!

— По большому счету, дально-
бойщики здесь ни при чем, — при-
знается Алексей Першин. — Просто 
федеральная трасса в таком состо-
янии, что по ней, особенно в дож-
дливую погоду, опасно ездить. Но и 
нас понять можно: в поселковом 
бюджете нет денег, чтобы каждый 
год ремонтировать эту дорогу. 
Кроме нее на балансе поссовета 
еще 90 километров, и все их нужно 
содержать.

По словам главы муниципа-
литета, власти пытались регули-
ровать поток машин с помощью 
передвижного пункта весового 
контроля. Расчет был такой: 
если водителя уличат в превы-
шении допустимой нагрузки, его 
накажут и в следующий раз он 
подумает, ехать через поселок 

или нет. Напомним, штрафы за 
перегруз нешуточные, исчисля-
ются десятками тысяч рублей 
для водителей и сотнями тысяч — 
для предприятий. Однако попыт-
ка провалилась: приглашенные 
13 сентября со своим оборудо-
ванием специалисты из регио-
нального автодорожного надзо-
ра ни одного перегруза в поселке 
не зафиксировали.

— У каждого водителя есть ра-
ция. Один заметил пост и тут же со-
общил другому. А как только кон-
тролеры уехали, машины снова 
пошли потоком, — говорит Алексей 
Першин.

В региональном автодорнадзо-
ре советуют муниципалитетам 
приобретать собственные пункты 
весового контроля.

— Надо решать вопрос об обору-
довании круглосуточных стацио-
нарных постов, чтобы перевозчи-
ки знали и видели их, — рекоменду-
ет замначальника управления 
Александр Архипов.

В Юргамыше такой вариант 
рассматривают, но вряд ли его 
удастся осуществить в ближайшее 
время: один пост стоит несколько 
миллионов рублей. К тому же на 
этот вид деятельности нужна ли-
цензия, специальный обученный 
штат.

— Гораздо экономичнее было 
бы, если бы автодорожный надзор 
заключал с нами договор о плат-
ных услугах и выезжал со своим 
оборудованием несколько раз в 
неделю. А сегодня у нас в райцент-
ре нет даже постоянно действую-

щего поста полиции, — сетует юр-
гамышский глава.

Поселок готов закупить часть 
оборудования на условиях софи-
нансирования, скажем, на паях с 
соседями. Спецавтомобиль стоит 
три миллиона рублей, Юргамыш 
вложит миллион. Но все будут 
знать, что два—три раза в неделю 
весовой контроль дежурит здесь.

Тем временем от ограничитель-
ных мер страдают не только чужие, 
но и местные предприниматели. 
Руководство нефтепроводного 
управления  обратилось в поссовет 
с просьбой разрешить их автомо-
билям проезд через поселок. Не-
удобства испытывают и элевато-
ры. В Юргамыше их два, машины с 
зерном прибывают сюда со всей 
области и даже из Казахстана. Но 
глава занял принципиальную по-
зицию: если одним разрешить, то 
завтра об этом попросят 
другие, и тогда все усилия 
по сохранению дороги 
окажутся напрасными. 

Нынешняя неделя в Екатеринбурге 
проходит под знаком международ-
ных отраслевых выставок, проект 
Grand Expo Ural объединил сразу че-
тыре экспозиции: LESPROM-URAL 
Professional, ЭКСПОМЕБЕЛЬ-УРАЛ, 
Aguaprom Ural и «Утилизация». В них 
участвуют представители 200 ком-
паний из 40 российских городов, а 
также гости из Германии, Италии, Ав-
стрии, Польши, Финляндии, Турции, 
Беларуси. 
В программе как официальные от-
раслевые мероприятия, к примеру, 
совещание по вопросам лесовосста-
новления на территории УрФО, так и 
более динамичные. Речь идет, в част-
ности, о конкурсах профмастерства 
среди лесорубов и машинистов заго-
товительной установки, мастер-
классах по столярному делу, отбо-
рочном туре конкурса «Российская 
кабриоль» (национальная премия 
промдизайна мебели).
Самая многочисленная делегация 
прибыла в Екатеринбург из ФРГ, по-
скольку «Дойче Мессе Рус» — в числе 
соорганизаторов выставки Grand 
Expo Ural. На Урал немцы привезли 
оборудование для лесопереработки 
и высокие технологии в сфере лесо-
пользования, научные наработки в 
области создания древесных компо-
зитов, древесной пены и других но-
вых материалов.

Как подчеркнул член правления 
«Дойче Мессе AG» Андреас Грушов, 
LESPROM-URAL Professional — един-
ственная в России выставка, в кото-
рой так активно участвуют немецкие 
отраслевые объединения. Урал и Си-
бирь им интересны в первую оче-
редь ресурсами (только в Свердлов-
ской области расчетная лесосека до-
стигает 24,4 миллиона кубометров, 
заготавливается же всего 6,5 милли-
она, в прошлом году по всем видам 
производства, кроме фанеры, на-
блюдался спад, снизились объемы 

инвестиций. — Прим. ред.). На вы-
ставке прошла биржа контрактов, 
где присутствовали 30 крупных про-
изводителей оборудования и около 
сотни потенциальных потребителей. 
— По результатам последнего опроса 
немецких предпринимателей, чет-
верть из них планирует локализовать 
производство в России, — отмечает 
Элеонора Дубинина, представитель 
Российско-Германской внешнетор-
говой палаты. — Преимущество оте-
чественного рынка — его объем, а 
также географическая и ментальная 

близость к Европе. Вместе с тем ры-
нок России мал с точки зрения орга-
низации экономически выгодного 
крупного производства (нужны пер-
спективы выхода на ЕврАзЭС), на 
нем трудно спрогнозировать сбыт. 
Основной покупатель — государство, 
а участие иностранных компаний в 
госзакупках сейчас ограничено.
Ульф Шнайдер, глава консалтинго-
вой компании, назвал российскую 
стратегию импортозамещения поли-
тикой кнута и пряника. С одной сто-
роны, локализация привлекает нало-

говыми преференциями и правом 
участвовать в тендерах. С другой —  
требования к таким проектам очень 
жесткие, регламентирующих доку-
ментов много, малому и среднему 
бизнесу, а именно он образует ко-
стяк германской экономики, сложно 
в это вникнуть. К тому же многие опа-
саются, что их продукция после ло-
кализации не будет признана рос-
сийской.
Тем не менее РФ остается важным 
стратегическим партнером немец-
кого бизнеса. 
— Полная локализация по техниче-
ским и финансовым причинам невоз-
можна. А вот увеличение региональ-
ного контента реально. Если у вас 
сложности с подбором поставщи-
ков, оцените, хорошо ли вы объясни-
ли компаниям, которые уже работа-
ют в регионе, что конкретно вам нуж-
но, передали ли им свои стандарты 
качества. В 2014—2015 годах мало 
кто со мной беседовал на тему «Где и 
как открыть новое предприятие?», а 
сейчас такие вопросы задают все 
чаще, потому что локализованные 
товары все больше пользуются спро-
сом, — говорит Свен Флассхоф, пред-
седатель Союза немецкого машино-
строения в России. 

Наталия Швабауэр, 
«Российская газета»
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 По большому счету, дальнобойщики ни при чем, 
признается глава. Просто федеральная трасса 
в таком состоянии, что по ней опасно ездить

Любое государство вправе стре-
миться к увеличению своей доли 
в цепочке добавленной стоимо-
сти, но этот процесс не должен 
быть забюрократизирован, а 
иностранные предприятия — не 
подвергаться дискриминации. 
Несмотря на ухудшение инвест-
климата в России, немецкий биз-
нес продолжает вкладываться в 
эту страну. Если в 2015 году он 
инвестировал порядка двух мил-
лиардов евро, то в первом кварта-
ле 2016-го — уже 1,1 миллиарда. 
Можно сказать, что немцы — чем-
пионы по локализации в России, 
так или иначе наш бизнес присут-
ствует в 80 регионах. И
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Штефан Кайль,
генконсул ФРГ 
в Екатеринбурге

Инфраструктура Почему поселковые власти поставили шлагбаум 
для большегрузов

Дорога для своих

Даже если движение большегрузов 
по дороге запрещено, фуры зача-
стую нарушают правила, объезжая 
посты ГИБДД и пункты весового 
контроля.
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Соглашения заменят 
специнвестконтрактами
В Курганской области действующую практику заключения 
соглашений о социально-экономическом партнерстве с 
предприятиями заменит специальный инвестиционный 
контракт. По его условиям инвестор в установленные сро-
ки обязуется своими силами создать либо модернизиро-
вать и освоить производство промышленной продукции на 
территории Курганской области. Правительство региона 
со своей стороны обещает  льготы: обнуление ставки нало-
га на имущество, снижение налога на прибыль до 13,5 про-
цента, а  транспортного — на 50 (проект закона уже утверж-
ден). По мнению директора департамента промышленно-
сти, транспорта, связи и энергетики Александра Констан-
тинова, данная мера может стать эффективным инстру-
ментом поддержки инвесторов, к тому же она не требует 
прямого финансирования из бюджета.

Китайские эксперты 
оценят качество зерна
В Челябинскую область для проведения фитосанитарного 
контроля зернобобовых культур на следующей неделе при-
будут эксперты из Китая. Совместно со специалистами 
Россельхознадзора они проведут фитосанитарный кон-
троль и сертификацию зернобобовых культур, выращивае-
мых на территории региона. Главная цель визита —  отбор 
южноуральских производителей качественного зерна, го-
товых регулярно поставлять его в КНР.

Фонд отметил активность 
уральцев
Свердловская область получила 1,6 миллиарда рублей от 
Фонда развития промышленности на реализацию проек-
тов в сфере машиностроения, нефтепереработки и фарма-
цевтики. По активности взаимодействия с ФРП регион раз-
делил первое место с Московской областью. «За полтора 
года от УрФО было подано 146 заявок, из них 98 — от Сред-
него Урала. Деньги выделены на девять проектов, в том чис-
ле на шесть свердловских», — отметил заместитель дирек-
тора фонда Юрий Шамков. В частности, одному из резиден-
тов индустриального парка «Богословский» одобрен 
транш в 500 миллионов рублей на строительство цеха для 
токарно-фрезерной обработки деталей из алюминиевых, 
стальных и титановых сплавов.

Салехард отказался 
от крышных котельных
В Салехарде на общественных слушаниях одобрена 
скорректированная схема теплоснабжения города в 
2017 году. Она предусматривает реконструкцию одной 
из газотурбинных электростанций, монтаж шести новых 
котельных и демонтаж крышных. Отказ от последних ар-
гументирован тем, что они не предусматривают переход 
на резервный источник топлива, а срок службы котлов 
подходит к концу.  В перспективе действующие назем-
ные котельные оснастят автоматизированными систе-
мами управления технологическими процессами, обно-
вят магистральные тепловые сети, износ которых со-
ставляет около 60 процентов. Сейчас в столице ЯНАО 
действуют 40 источников теплоснабжения.

Наращивать улов начнут 
с производства икры
Рыбоводы Челябинской области озаботились формирова-
нием маточного поголовья, в частности, организацией про-
изводства основы для рыборазведения — качественной 
икры. Пока предприниматели вынуждены завозить ее из-за 
пределов региона, что влечет лишние траты времени и де-
нег. Создание региональной базы производства посадочно-
го материала позволит существенно увеличить годовой 
улов. В прошлом году он составил 4,6 тысячи тонн, в планах 
этого года добыть 4,7 тысячи. Отметим, товарное рыбовод-
ство ведется в регионе на 163 водоемах, 59 выставлены на 
аукционы, 11 задействованы под спортивно-любитель-
скую рыбалку.

В Тюмени обнаружили 
троллейбусную 
компанию
В Тюмени впервые вышло на безубыточный уровень рабо-
ты троллейбусное предприятие, которое, как узнали удив-
ленные горожане, существует, несмотря на ликвидацию 
троллейбусного парка еще в 2009 году. В штате акционер-
ного общества несколько сотрудников, включая слесаря и 
электромонтера. По информации администрации муници-
палитета, они, в частности, обслуживают некие сдаваемые 
в аренду объекты освещения. А главная задача дирекции 
предприятия  — оказывая кое-какие услуги, погасить долги 
и не допустить банкротства, «при котором имущество пу-
стят с молотка».

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Югры внесло 
изменения в госпрограмму «Раз-
витие транспортной системы 
Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры на 2016—2020 
годы». Поправки связаны с ростом 
доходов: в связи с увеличением ак-
цизов на бензин в дорожный фонд 
дополнительно поступит 500 мил-
лионов рублей, еще 455,9 миллио-
на — платежи за проезд тяжеловес-
ного автотранспорта.

ОТСТАВКА

ГУБЕРНАТОР Югры Наталья 
Комарова подписала документы 
об увольнении Алексея Путина с 
должности заместителя губерна-
тора автономного округа.

ЦИФРЫ

28 ПРОЦЕНТОВ предпринимате-
лей ЯНАО, участвовавших в опро-
се, заявили, что в автономии нет 
административных барьеров для 
бизнеса, еще 38,7 процента сочли 
их не слишком обременительны-
ми. Высокими и крайне высокими 
назвали их 11 и 9,6 респондента 
соответственно, остальные за-
труднились с ответом.

НА 4,4 ПРОЦЕНТА выросло про-
мышленное производство в Тю-
менской области за 8 месяцев те-
кущего года по отношению к ана-
логичному периоду предыдущего.

НА 1,5 МИЛЛИАРДА рублей уве-
личились доходы бюджета  Кур-
ганской области за счет роста   
налога на прибыль организаций, 
а также дотаций и субсидий из 
федерального бюджета.

146 МИЛЛИОНОВ рублей соста-
вила величина задолженности по 
зарплате в Ханты-Мансийском ав-
тономном округе.

СВЫШЕ 350 миллиардов рублей 
инвестировано в экономику 
ЯНАО в первом полугодии теку-
щего года, что в сопоставимых це-
нах выше прошлогоднего уровня 
на 19,2 процента. 78 процентов 
инвестиций —  доля ТЭК.

В 518 МНОГОКВАРТИРНЫХ до-
мах (МКД) Свердловской обла-
сти завершился капремонт, еще 
238 зданий готовы к приемке, 
степень готовности оставшихся 
1694 домов составляет от 87 до 
95 процентов. Отметим, что за 
весь 2015 год были отремонтиро-
ваны всего 134 дома.

1,5 МИЛЛИАРДА рублей достиг 
долг жителей Сургута за комму-
нальные услуги.

14,7 ЦЕНТНЕРА с гектара состав-
ляет в этом году средняя урожай-
ность зерновых на Южном Урале, 
что на 1,7 центнера выше показа-
телей прошлого года. 

ДО 32,4 МИЛЛИАРДА рублей 
выросла просроченная задол-
женность перед банками жите-
лей Тюменской области, Югры и 
ЯНАО, увеличившись с начала 
года на 12,6 процента.
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ПРОЕКТ На Урале выявлять 
перегруз автомобилей 
станет автоматика

Контролера 
не объехать

Ирина Ошуркова, Свердловская область

К РЕАЛИЗАЦИИ необычного для себя проекта присту-
пил один из крупнейших российских телекомов. Сотруд-
никам компании после победы в аукционе пришлось до-
сконально изучить тонкости развития дорожной инфра-
структуры. В ближайший месяц в Свердловской области 
заработают три современных, полностью автоматизиро-
ванных пункта весового и габаритного контроля для 
большегрузных машин. Они будут располагаться на се-
ровском направлении: на 22 километре автодороги (на 
подъезде к Березовскому), на 155-м (около Нижнего Та-
гила) и на 346-м  (перед Серовом, у поворота на Красно-
турьинск).

На таких пунктах не требуется присутствие человека. 
Оборудование, фиксирующее весовые параметры, будет 
находиться под всем полотном дороги, а не под какой-то 
отдельной полосой, то есть объехать это место фура с пе-
ревесом уже не сможет. Камеры и лазерные 3D-сенсоры 
зафиксируют номер грузовика, определят его габариты, 
чтобы подсчитать нагрузку на каждую ось. Главное, что 
все это автоматически — без остановки и перенаправле-
ния транспортного потока.

Затем полученные данные в режиме онлайн по до-
ступным каналам связи передадут в центр мониторинга 
и госавтоинспекцию, которая уже и оштрафует наруши-
теля. Сегодня около 30 процентов тяжеловесных машин 
нарушают существующие нормы. Согласно данным Рос-
автодора, на транспортных артериях страны ежемесяч-
но фиксируется от 100 до 200 тысяч случаев перевеса, 
что приводит к ущербу, исчисляемому миллиардами 
руб лей. Так, по вине большегрузов в 2015 году пришлось 
проводить внеплановый ремонт 20 мостов. А ведь приве-
дение каждого в надлежащее состояние занимает 
полтора—два месяца, и все это время водителям прихо-
дится трепать нервы в заторах или наматывать лишние 
километры в объезд. По подсчетам, одна фура, загружен-
ная сверх нормы, наносит дороге такой же вред, как 
50 тысяч легковушек.

— Все автолюбители наблюдали такую картину: еле-
еле тащится фура, которую нагрузили арбузами или ово-
щами так, что едва колеса не лопаются. Она собрала за 
собой огромную пробку, продавила асфальт, — приводит 
пример Вадим Макаров, директор екатеринбургского 
филиала телекоммуникационной компании. — Система 
интеллектуального весогабаритного контроля позволит 
проводить комплексную проверку всего транспорта и в 
перспективе обеспечит сохранность, а значит, и безопас-
ность региональных трасс.

На обустройство одного пункта уходит примерно ме-
сяц. Стоимость трех, упомянутых выше, — 58 миллионов 
рублей. Всего же на Среднем Урале в будущем планиру-
ется оборудовать15—20 автоматизированных постов, 
чтобы поставить под контроль все направления. 

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ 
Город
избавится 
от приставки 
«моно»

КАРКАС 
ДЛЯ КРЫЛЬЕВ

Ксения Дубичева, 

Свердловская область

КРАСНОТУРЬИНСК получил 
статус территории опережающе-
го развития (ТОР). Соответству-
ющее постановление подписал 
накануне премьер-министр РФ.

Основная цель «статусных» 
преобразований в моногороде — 
привлечение инвестиций, сниже-
ние уровня безработицы и созда-
ние новых рабочих мест, не свя-
занных с деятельностью градо-
образующего предприятия. До-
стичь таких результатов плани-
руется путем уменьшения нало-
говой нагрузки. Так, арендатор-
резидент ТОР на пять лет избав-
лен от налогов на землю и имуще-
ство, налог на прибыль составля-
ет всего пять процентов вместо 
20-ти, социальные взносы сокра-
щаются с 30 до 7,6 процента. Как 
следствие, экономисты прогно-
зируют создание 2000 новых ра-
бочих мест уже за первые два 
года реализации проекта, рост 
доходов населения и увеличение 
доли малых предприятий в эко-
номике муниципалитета до семи 
процентов. 

— Создание ТОР в Красноту-
рьинске даст толчок для развития 
других городов на севере региона 
— Карпинска, Волчанска, Северо-
уральска, — подчеркивает губер-
натор Свердловской области Ев-
гений Куйвашев.

Напомним, заявка на создание 
в Краснотурьинске ТОР была на-
правлена в правительство РФ в 
сентябре прошлого года. Заплани-
рованный объем инвестиций в 
проект до 2020 года составит 
12 миллиардов рублей. В частно-
сти, во втором квартале 2017 года 
начнется строительство производ-
ства по изготовлению каркасов 
гражданских самолетов, общий 
объем инвестиций — восемь мил-
лиардов рублей, в том числе 
1,1 миллиарда — на первом этапе.

прямая речь

Алексей Орлов,
министр инвестиций и развития 
Свердловской области:

— Статус ТОР позволит Краснотурьин-

ску и индустриальному парку «Богос-

ловский» более качественно и эффек-

тивно работать с потенциальными ре-

зидентами. Мы пересмотрели идеоло-

гию продвижения этого проекта. Так-

же на присвоение статуса ТОР пре-

тендует Первоуральск, предваритель-

ная заявка направлена на согласова-

ние. Процесс этот небыстрый, подхо-

ды на уровне Федерации достаточно 

жесткие, ведь речь идет о серьезном 

объеме выпадающих доходов. Да, мы 

создаем новые рабочие места, ухо-

дим от монозависимости города, но в 

бюджет поступит меньше налогов.

Кроме того, мы ведем активную рабо-

ту по подготовке заявки на создание 

«атомного» ТОР в Новоуральске. Рас-

считывать на успех можно, если реше-

ны вопросы с землей и есть потенци-

альные резиденты. А таких на сегодня 

уже 19: они готовы вложить порядка 

20 миллиардов рублей.

Впрочем, многие предприниматели поддержи-
вают главу. Один из них, депутат поселковой 
думы Евгений Клепинин, рассказал, что сам был 
в числе инициаторов установки шлагбаумов. По 

его мнению, надо ужесточать наказание за проезд под за-
прещающий знак. Сейчас по закону такое нарушение ка-
рается штрафом в 500 рублей. Если водитель заплатил в 
течение двух недель, то с него возьмут лишь половину 
суммы.

— Дальнобойщики сами предлагают: ребята, возьмите 
тысячу, только дайте проехать, — говорит Евгений Клепи-
нин. — Они прекрасно понимают: если на объездной до-
роге у машины, к примеру, оборвет хотя бы брызговик, 
то за новый придется выложить сразу три тысячи руб-
лей, а тут всего 250. Кстати, в Москве и Санкт-
Петербурге проезд под знак наказывается пятью тысяча-
ми рублей штрафа. И там, я слышал, уже нет таких проб-
лем.   Если бы у нас ввели подобные санкции, думаю, си-
туация бы изменилась в корне.

От большегрузного транспорта в Зауралье страдает 
не только Юргамышский район: похожая ситуация в 
Далматовском, Шатровском и ряде других. Власти этих 
муниципалитетов приглядываются к опыту Юргамыша. 

Тем временем шлагбаум в поселке уже несколько раз 
сбивали. В поссовете подозревают, что умышленно. 
Двоих нарушителей выявили, и, если их вина будет до-
казана, администрация намерена через суд взыскать 
ущерб. А скоро ловить злоумышленников станет про-
ще: вблизи шлагбаума собираются установить видеока-
меры. Если же перечисленные меры не помогут, юрга-
мышские чиновники грозятся поставить на въезде бе-
тонные блоки. Хотя все понимают: это не выход. Не дай 
бог кто-то ночью не заметит и налетит! На самом деле 
лучше всего было бы просто отремонтировать объезд-
ную трассу.

СПРАВКА «РГ»
По данным областного управления автомобильных дорог, 
объездная трасса в Юргамыше протяженностью 9,3 кило-
метра — это часть автодороги общего пользования регио-
нального значения «Байкал» — Юргамыш — Куртамыш. 
Она в основном используется для движения грузового и 
транзитного транспорта, минуя улично-дорожную сеть 
поселка. Из-за того что грунтовые воды находятся слиш-
ком близко к дорожному полотну, а также из-за  значи-
тельного срока эксплуатации магистраль серьезно разру-
шена, под давлением грузового транспорта образовались 
глубокие колеи.

компетентно

Сергей Зубарев,
начальник управления автомобильных дорог Курганской 
области:

— В рамках госконтракта на содержание автомобильных дорог 

Юргамышского района подрядная организация проводит перио-

дическое ремонтное профилирование грунто-щебеночного 

участка дороги и ямочный ремонт. Ограниченность средств до-

рожного фонда Курганской области не позволяет выполнить ре-

монт на всей трассе. Поэтому для обеспечения движения транс-

порта ежегодно проводится восстановительный ремонт наибо-

лее разрушенных и опасных для движения участков. В 2016 году 

на 1,375 километра (участками) отремонтировано асфальтобе-

тонное покрытие. На последующие годы также планируется рабо-

та в пределах выделенных средств. В том числе будет запланиро-

ван ремонт грунтового участка с усилением бутовым камнем и 

щебнем.

Дорога 
для своих
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Ситуация Из-за пробелов в законодательстве тысячи крестьян 
могут попасть под суд

Уголовное поголовье

Юлия Санатина, 

Свердловская область

В 
Свердловской области 
возбуждено уголовное 
дело, решение по кото-
рому может поставить 
под угрозу существо-

вание тысяч личных подсобных 
хозяйств (ЛПХ), а следовательно, 
обеспечение населения картофе-
лем, овощами и другой сельско-
хозяйственной продукцией.

Попался на платежках
Жителю Камышлова Ивану 

Черемных предъявлено обвине-
ние в незаконном предпринима-
тельстве: по мнению компетент-
ных органов, он вел коммерче-
скую деятельность (выращивал 
скот и продавал мясо), не реги-
стрируя при этом ИП или КФХ 
(крестьянско-фермерское хозяй-
ство) и, соответственно, не платя 
налоги.

Сам Иван сегодня в растерян-
ности: говорит, не ведал, что со-
вершает столь страшное, уголов-
но наказуемое деяние. Просто ра-
ботал на земле, вел хозяйство, ко-
торое официально возглавлял его 
отец. Хозяйство крепкое, излиш-
ки, понятно, на продажу. Да, в об-
щем, кто в деревне этим не про-
мышляет? Что вырастят — везут 
на рынок. Иван на базаре не тор-
говал, работал по-белому — на 
том, что называется, и погорел.

— Большинство ЛПХ реализует 
свою продукцию на рынке, и ни-
кто их деньги не считает. А я за-
ключал договоры со школами, 
детсадами. Участвовал в тендерах 
как физлицо. Открыл счет, все 
платежи проходили по безналу. У 
меня были справки из сельсовета, 
меня проверяли отдел образова-
ния, казначейство, Сбербанк, — 
рассказывает крестьянин.

В 2014 году решил он хозяй-
ство расширить, купил у разорив-
шегося фермера корпус для содер-
жания скота. Масштабы произ-
водства выросли — зарегистриро-
вал КФХ. И тут-то к нему нагряну-
ли налоговики с проверкой. 

Казалось бы, напротив, стои-
ло порадоваться и даже поощрить 
человека: молодец, подрос и ле-
гализовался, готов платить нало-
ги как полноценный предприни-
матель. Однако специалисты 
межрайонной ИФНС № 19 приш-
ли к выводу, что ранее налогопла-
тельщик несколько лет государ-
ство обманывал, не перечисляя 
НДФЛ и НДС, и насчитали к упла-
те, включая пени и штрафы, пол-
тора с лишним миллиона рублей.

Сумма могла бы выбить из ко-
леи и средней руки предприятие, 

а для семейного хозяйства — удар 
смертельный. А главное, не мыс-
лил Иван закон нарушать, ведь до 
приобретения нового коровника 
размер его участка не превышал 
норму для ЛПХ (в Свердловской 
области это 2,5 гектара), наем-
ных работников в хозяйстве не 
было, следовательно, отчиты-
ваться по форме 3-НДФЛ он был 
не обязан. Решение ИФНС Черем-
ных оспорил в арбитраже, и в 
итоге уже в апелляционной ин-
станции суд признал неправо-
мерным доначисление налогов и, 
учитывая неумышленный харак-
тер правонарушения и другие 
смягчающие обстоятельства, по-

становил: налогоплательщик 
должен заплатить государству 
лишь 25 тысяч рублей.

ИФНС сразу же вернула сня-
тые со счета деньги, но хеппи-энда 
не случилось: следом к крестья-
нину пришли сотрудники ОБЭП и 
вместо налогового правонаруше-
ния начали расследовать уголов-
ное преступление — «осуществле-
ние предпринимательской дея-
тельности без регистрации, со-
пряженное с извлечением дохода 
в особо крупном размере».

Явка с повинной
Как гласит статья вторая Граж-

данского кодекса, предпринима-
тельской является «самостоя-
тельная, осуществляемая на свой 
риск деятельность, направлен-
ная на систематическое получе-
ние прибыли от пользования 
имуществом, продажи товаров, 
выполнения работ или оказания 
услуг». Здесь ключевое слово — 
прибыль, которая согласно Нало-
говому кодексу есть доходы, 
уменьшенные на величину рас-
ходов. Как подсчитало следствие, 
Черемных за четыре с лишним 
года получил доходы в сумме 
15,3 миллиона рублей. Однако о 
его расходах в многотомном уго-
ловном деле ни слова. Между тем 
они были ненамного меньше вы-
рученной от реализации мяса 
суммы. Всем известно: сверхпри-

были в сельском хозяйстве не бы-
вает, да и тот небольшой навар, 
что получает крестьянин, доста-
ется тяжким трудом.

На самом деле Иван  не един-
ственный такой хитрый крестья-
нин на Среднем Урале. Всего в ре-
гионе порядка 300 тысяч личных 
подсобных хозяйств. Конечно, не 
все из них крупные, кое-кто и по 
одной коровенке держит. Тем не 
менее, по данным министерства 
АПК и продовольствия Свердлов-
ской области, в ЛПХ содержится 
23,7 процента дойного стада реги-
она, 6,9 процента свиней, 87,1 — 
овец и коз. А если смотреть еще 
шире, то в России 46 процентов 

молока дают буренки, которые со-
держатся на личных подворьях.

Не будем лукавить: большин-
ство частников производит сель-
хозпродукцию в объеме, суще-
ственно превосходящем потреб-
ности семьи. То есть для система-
тического получения прибыли. 
Выходит, даже старушка, которая 
держит десяток пеструшек и обес-
печивает экологически чистыми 
яйцами соседей-дачников, — неза-
конная предпринимательница и 
ей, по логике следователей, впору 
писать явку с повинной?

— У нас в регионе 70 процентов 
картофеля выращивает население. 
Получается, все эти люди вольно 
или невольно нарушают закон. Се-
годня во многих деревнях работы 
нет. Чем жить? Селяне засаживают 
картошкой по гектару, по два, уро-
жай продают. И я радуюсь, потому 
что благодаря этому они живут, де-
тей поднимают. Завтра, если к ним 
придут налоговики, они прекратят 
картошку выращивать. Государ-
ство-то в конечном счете проигра-
ет, — рассуждает министр АПК и 
продовольствия Свердловской об-
ласти Михаил Копытов. 

Подчеркнем: министр ни в 
коем случае не призывает по-
ощрять уход от налогов и иные 
попытки «обыграть» государ-
ство. Но он — человек, что назы-
вается, от сохи  — прекрасно по-
нимает: проблема возникла не на 

пустом месте и во многом ее по-
родили сами же власти.

Граница личного
— Я бы очень не хотел, чтобы 

этот судебный прецедент состоял-
ся. Но я за то, чтобы все были в рав-
ных условиях, — говорит Михаил 
Копытов. — Например, есть фер-
мер, у которого годовой оборот — 
всего три миллиона, но он платит с 
него налоги. Плохо, мало, но пла-
тит. А на днях у меня был глава ЛПХ 
из Артемовского. Уже лет шесть он 
выращивает скот на мясо чуть ли 
не в промышленных объемах. У 
него пятеро работников, и эти 
люди останутся без пенсии, безо 

всяких социальных гарантий, ведь 
он не платит ни налоги, ни взносы. 
Я его спросил, почему он не хочет 
становиться фермером. «А придут 
налоговики, придет Роспотребнад-
зор — и мое хозяйство закроют». 
Его опасения тоже понятны. Но вот 
где золотая середина?

Крестьяне — конечно, те, кто 
вкалывает, а не пьет горькую, — 
народ расчетливый. И если есть 
возможность развивать личное 
подсобное хозяйство, дающее не-
плохой доход, и не платить при 
этом налоги, считают: грех такой 
лазейкой не воспользоваться. К 
тому же, о чем как раз и говорил 
министру житель Артемовского, 
санитарные и ветеринарные нор-
мы для КФХ куда более жесткие, 
чем для подворий. 

Однако масштаб крестьянской 
хитрости стал таков, что отдель-
ные ЛПХ зарабатывают побольше, 
чем находящиеся в упадке колхо-
зы. А значит, аппетиты их хозяев 
надо бы умерить. Это  хотели было 
сделать путем ограничения пого-
ловья скота и птицы еще в 2009-м, 
год назад вопрос в очередной раз 
обсуждался на уровне российско-
го правительства, но вызвал силь-
ное раздражение в крестьянской 
среде, и разговоры стихли. 

Дело Ивана Черемных может 
привести к неожиданному поворо-
ту старой темы: а вдруг начнут не 
курей пересчитывать, а судить но-

воявленное кулачье? Недаром 
многие селяне во время недавней 
переписи очень неохотно и не всег-
да искренне отвечали на вопрос о 
количестве скотины на подворье.

Беда в том, что сегодня граница 
между личным и фермерским хо-
зяйствами весьма условная. Есть 
лишь два законодательно закре-
пленных критерия — отсутствие 
наемных работников и размер зе-
мельного участка, он варьируется 
от 0,5 до 2,5 гектара и утверждает-
ся властями субъектов РФ. Других 
формальных показателей, напри-
мер размера той же прибыли, по-
зволяющих дознаться, а не зани-
мается ли владелец ЛПХ незакон-
ным предпринимательством, про-
сто нет. Так что суду, который бу-
дет рассматривать дело, придется 
нелегко. Вероятно, по той же при-
чине Свердловская прокуратура 
пока — до решения суда — воздержа-
лась от комментариев: уж очень 
неоднозначная ситуация.

Областные чиновники тоже 
четко обозначить свою позицию 
не могут: с одной стороны, закон 
есть закон. С другой же — сильно 
опасение, что, если Черемных осу-
дят, процесс «раскулачивания» 
может покатиться как снежный 
ком и это добьет и без того обезлю-
девшую деревню. Но полномочий 
для разрешения сложившейся пра-
вовой коллизии у региона нет.

— Государство должно само 
утвердить определенные нормы 
для ЛПХ или отдать решение на 
откуп субъектам. Тогда все ста-
нет понятно и все будут в равных 
условиях, — заключает Михаил 
Копытов.

комментарий

Ольга Голендухина,
заместитель руководителя 
УФНС России по Свердловской 
области:

— Федеральная налоговая служба ори-

ентирует нас на снижение уровня на-

логового контроля, но лишь в отноше-

нии добросовестного бизнеса, то есть 

сегодня выездной налоговый кон-

троль затрагивает только налогопла-

тельщиков, осуществляющих свою 

деятельность с высоким налоговым 

риском. При этом налогоплательщики 

могут сами оценить эти риски. Нало-

говые органы Свердловской области 

нацелены на выстраивание конструк-

тивного и профессионального диало-

га с бизнес-сообществом, основанно-

го на доверии к добросовестным на-

логоплательщикам.

В тех деревнях, где нет работы, 

только личное подсобное хозяй-

ство позволяет сводить концы с 

концами, поднимать детей.

МЕЖДУ ТЕМ
В определенной степени власти сами подталкивают владельцев ЛПХ к незаконному предпринимательству. Еще в 
2006 году принято постановление правительства Свердловской области, направленное на увеличение поголовья в 
личных хозяйствах населения. Концепция развития АПК России, утвержденная в 2010 году, содержит понятие 
«товарное личное подсобное хозяйство» и нацеливает власти на их развитие и всемерную поддержку. В русле этой 
стратегии в Свердловской области принята программа развития ЛПХ, разработана даже методичка, в которой 
описаны три типа ЛПХ, в том числе преимущественно товарные (крупные), «основной объем продукции которых 
идет на продажу». В муниципальных образованиях регулярно проводятся конкурсы среди личных хозяйств, один 
из главных критериев которых — доходность. 
На развитие ЛПХ государственный банк выдает субсидируемые кредиты, при этом заемщик обязан указать в за-
явке, куда планирует реализовывать продукцию, указать адреса покупателей. Но ведь за этим, как оказалось, мо-
жет последовать уголовная статья! Как сообщили в свердловском министерстве АПК и продовольствия, по состо-
янию на 1 января 2016 года в области действовало 1094 субсидируемых договора на развитие ЛПХ, в том числе 
93 заключены в 2015 году. Сумма госсубсидий на возмещение части процентной ставки в прошлом году составила 
14,3 миллиона рублей, в том числе 10,8 миллиона из федерального бюджета.
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АПК Хлеборобы 
заработали 
на зерновых 
интервенциях

УРОЖАЙ 
РАСТЕТ 
НА БИРЖЕ

Валентина Пичурина, 

Курганская область

ПЕРВЫЕ биржевые торги в рам-
ках государственных закупочных 
интервенций на рынке зерна уро-
жая 2016 года, прошедшие в поне-
дельник на Национальной товар-
ной бирже, оказались для хлебо-
робов Курганской области успеш-
ными. По данным регионального 
департамента АПК, у сельхозпро-
изводителей Зауралья государ-
ство закупило в интервенцион-
ный фонд 5,4 тысячи тонн зерна 
на сумму 54,9 миллиона рублей.

Отметим, что в этом году зер-
новые интервенции начались поч-
ти на месяц раньше обычного, а 
цены у государства даже выше, 
чем на рынке. За счет этого агра-
рии рассчитывают неплохо зара-
ботать на бирже. Удаче сопутству-
ет хороший урожай, который  обе-
щает быть выше прошлогоднего. 
На сегодня уже обмолочено около 
900 тысяч гектаров (80 процентов 
посевных площадей), собрано 
свыше 1,5 миллиона тонн зерна. 
Среднеобластная урожайность — 
17,8 центнера с гектара. 
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 Выходит, даже старушка, которая держит десяток 
пеструшек и обеспечивает экологически 
чистыми яйцами дачников, — незаконная 
предпринимательница и ей, по логике 
следователей, впору писать явку с повинной?
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ЖИЛЬЕ Обречены ли 
тюменцы всю жизнь 
копить на квартиру

Рейтинг против 
рейтинга  

Анатолий Меньшиков, Тюменская область

МНОГИЕ отечественные СМИ недавно распространили 
парадоксальный рейтинг аналитического центра SRG 
«Доступность приобретения жилой недвижимости в 
субъектах РФ». Эксперты компании, изучающие отече-
ственный рынок недвижимости, выясняли, кому не по 
карману квартиры. Согласно их выводам — не только жи-
телям Крыма и Севастополя, аутсайдеров рейтинга. 
Предпоследними в списке оказались вроде бы экономи-
чески преуспевающие Москва и Тюмень. Как так? Тех же 
тюменцев иные составители подобного рода рейтингов 
обычно относят как раз к числу тех, кому покупка квар-
тиры дается без сверхнапряжения. В Западной Сибири 
многие застройщики, риелторы, кураторы отрасли в ис-
полнительных органах власти поставили под сомнение 
объективность расчетов SRG, хотя использованные ба-
зовые данные представляются правдивыми — в частно-
сти, соответствуют официальным сводкам статистиков. 
Где же собака зарыта?

Начнем с лидирующих в списке северных регионов. 
По версии SRG, среднестатистическому жителю Ямала 
(второе место) понадобится приблизительно 2,2 месяца 
для того, чтобы, сохраняя привычный режим расходов, 
накопить на покупку одного квадратного метра. А жите-
лю Югры (4 место) — уже 3,1 месяца. В то же время тю-
менцу на тех же условиях придется откладывать денежки 
19,4 месяца. Поразительный разрыв. 

Сравним с недавним исследованием РБК доступно-
сти ипотеки для супружеской пары, расходы которой на 
погашение кредита не должны превышать критическо-
го (по мнению некоторых авторитетных экспертов) 
уровня — 30 процентов семейного дохода. Первые две 
позиции были опять же у северных автономий УрФО, а 
за ними следует… Тюменская область. Ежемесячный 
«избыток дохода» бездетной семьи при расчете за ипо-
теку при обозначенном условии составляет соответ-
ственно 106, 69 и 62 тысячи руб лей — такая сумма оста-
ется на прочие расходы. Да, бедствовать не придется. 
Хватит еще и на отпуск.

Рейтинги сопоставимы по цели — оценить покупа-
тельскую способность граждан на рынке недвижимо-
сти. Но для замера используются разные инструмен-
ты. SRG прибегла к нестандартному: за исходный бе-

рется не размер 
средней зарплаты, 
как у РБК, а средне-
душевой доход, 
уменьшенный на 
величину потреби-
тельских расходов. 
Человек не занима-
ет в банке, а просто 
раз за разом откла-
дывает остаток. В 
итоге некому 
«усредненному» 
тюменцу, трудяще-
муся либо безра-

ботному (сюда мы относим также детей, пенсионеров, 
рантье и т.д.), с учетом средней стоимости квадратно-
го метра в августе 52 тысячи рублей пришлось бы ко-
пить на покупку скромной квартиры площадью 
40 квадратов 65 лет — целую жизнь. На Ямале, к сча-
стью, надо потерпеть лишь 18 лет.

Очевидно, что методика с прицелом на среднедуше-
вой доход не просто условна, она искажает картину спро-
са и предложения на рынке. Допустим, в семье три чело-
века, их совокупный доход 80 тысяч рублей. Сейчас на 
юге Тюменской области прожиточный минимум 10 285. 
Семья, особо не ограничивая себя, расходует вдвое боль-
ше. У нее остается около 20 тысяч рублей. Следователь-
но, ей понадобится всего-то 2,5 месяца, чтобы накопить 
на один квадрат.

Методика РБК более адекватно отражает представле-
ния рядовых покупателей о времени и семейных тратах. 
Но и ее идеальной не назовешь: во внимание берется се-
мья без иждивенцев, что, конечно же, нехарактерно для 
России. Вызывает вопрос величина общего месячного за-
работка супругов — 83 814 руб лей. Это, оказывается, за 
май, стоимость же квадрата взята за первый квартал. А 
Тюменьстат подытоживает: средняя зарплата в регионе 
в первом полугодии составляла 37,6 тысячи руб лей. И 
это величина номинальная, тогда как цена жилища ре-
альная. Для расчета покупательской способности сле-
дует скорректировать зарплату — вычесть подоходный 
налог. В итоге наши супруги получили на руки около 
66 тысяч рублей. Сравните с цифрой рейтинга.

Вместе с тем необычный подход SRG полезен в том 
плане, что заставляет анализировать реакцию застрой-
щиков и продавцов на доходы граждан. В Тюменской об-
ласти в первой половине года они снизились — в реаль-
ном исчислении — по сравнению с аналогичным перио-
дом 2015-го на 8,3 процента. Это информация стати-
стиков. 

А вот данные той же SRG, и они в целом не противо-
речат данным аналитиков крупных риелторских 
агентств. С января по июль цены на вторичном рынке 
Тюмени упали почти на 8 процентов, на первичном — на 
3,4. В Уральском округе самые дорогие квартиры были 
в ЯНАО, где просили за квадрат в среднем 65,4 тысячи 
рублей (что, согласно сведениям Росстата, практически 
равно себестоимости строительства в автономном 
округе) и где зафиксировано максимальное в УрФО па-
дение цен — на 8,7 процента. Повсеместно наблюдается 
сокращение объемов строительства. В Тюмени отдель-
ные застройщики, дабы привлечь покупателей со 
скромными доходами, делают ставки на квартиры-
маломерки, благодаря чему она вошла в двадцатку му-
ниципалитетов, где новое жилище можно приобрести 
«по дешевке». Первое место за Краснодаром с 
квартирой-студией площадью 21,7 квадрата за 477 ты-
сяч рублей, пятое — за Тюменью тоже со студией, но 
меньшей вместимости, за 779 тысяч.

С января по июль 
цены на вторичном 
рынке Тюмени упали 
почти на 8 процен-
тов, на первичном — 
на 3,4 

прямая речь

Олег Арно,
генеральный директор ООО «Газпром добыча Ямбург»:

— Сегодня на 19 промыслах предприятия «Газпром добыча Ямбург» извлекается 

каждый пятый кубометр российского газа. Добыча составляет 305 миллионов 

кубометров в сутки. Несмотря на зрелость Ямбургского нефтегазоконденсат-

ного и переходный возраст Заполярного, на месторождениях ведутся интен-

сивные строительные работы. В 2017 году завершится подключение дополни-

тельных скважин нижнемеловых отложений Ямбургского месторождения. Рас-

ширяется его валанжинский фонд: в строй введено более 70 скважин, еще 20 

планируется запустить в 2016-м, три — в следующем. На Заполярном месторож-

дении нам предстоит за три года ввести в эксплуатацию первые очереди сено-

манских дожимных компрессорных станций — это 25 газоперекачивающих 

агрегатов. Первую станцию планируем пустить в 2017 году.

Мы гордимся достижениями Ямбурга и Заполярного, но готовимся к освоению 

новых месторождений: в соответствии с планами Газпрома на очереди три кон-

тинентальных и десять шельфовых. Первым будет вводиться Каменномысское-

море, расположенное в акватории Обской губы, ожидается, что первый газ оно 

даст к 2025 году. 

Опыт Крупнейшие газовые месторождения Ямала 
наращивают добычу

Свет в начале 
трубы

Светлана Нилова, ЯНАО

Г
од 2016-й — особый для 
ямальских газодобыт-
чиков. В сентябре, поми-
мо профессионального 
праздника, коллектив 

предприятия «Газпром добыча 
Ямбург» отметил две важные 
даты: 30-летие с начала работы 
Ямбургского месторождения и 
15-летие Заполярного.

Блок для «двойки»
5 октября 1983 года Министер-

ство газовой промышленности 
СССР выпустило приказ №335-
181 «Об организации производ-
ства крупногабаритных блочно-
комплексных устройств на плаву-
чих основаниях для обустройства 
Ямбургского месторождения». А 
уже 18 октября заместитель мини-
стра Виктор Черномырдин подпи-
сал распоряжение о подготовке со-
ответствующих мероприятий.

Проектом обустройства Ям-
бурга занялись специалисты двух 
НИИ из Донецка и Тюмени. Благо-
даря их усилиям была разработана 
уникальная для СССР технология 
возведения промысла при помощи 
суперблоков. По сути, каждый та-
кой габаритный блок длиной 20, 
шириной 12 и высотой 14 метров 
представлял собой заводской цех с 
полностью смонтированным тех-
нологическим, энергетическим 
оборудованием и КИП.

Для газового промысла № 2, 
первенца Ямбурга, в тюменском 
объединении «Сибкомплектмон-
таж» предстояло построить 28 та-
ких комплексов. Производство 
«суперов» для «двойки» шло уско-
ренными темпами, и уже в мае 
1985 года их первую партию спу-
стили на воду. Махинам весом от 
120 до 230 тонн предстояло прой-
ти нелегкий путь длиной 2,5 тыся-
чи километров от Тюмени по си-
бирским рекам и Обской губе, а за-
тем еще 30 километров по зимни-
ку до места будущего промысла.

Первый удар газового 
«сердца»

Тем временем на площадке 
УКПГ (установки комплексной пе-
реработки газа) у генподрядчика 
треста «Надымгазпромстрой» ра-
бота кипела. Здесь трудились бо-
лее тысячи специалистов, было за-
действовано несколько сотен еди-
ниц техники. Заседания штаба — 
ежедневно, подведение итогов со-
ревнования — еженедельно. 

Вскоре к работе приступили 
эксплуатационники во главе с за-
местителем гендиректора объеди-
нения «Ямбурггаздобыча» Викто-
ром Губиным и начальником 
производственно-диспетчерской 
службы Баязетдином Ахметши-
ным. Газодобытчики занимались 
ревизией и опробованием обору-
дования УКПГ и оперативно реша-
ли все технические вопросы. На-

пряжение росло буквально с каж-
дым днем, люди не покидали пло-
щадку сутками. Работа в авраль-
ном режиме принесла результаты: 
на возведение установки вместо 
двенадцати запланированных ме-
сяцев ушло всего девять.

«Газовый промысел № 2 внача-
ле планировали запустить в пер-
вом квартале будущего года. Затем 
сроки были изменены: октябрь 
нынешнего. Однако строители, на-
ладчики оборудования, промыс-
ловики внесли свою поправку — от-
ныне началом газодобычи в Ям-
бурге будут считать сентябрь», — 
писала в 1986 году газета «Тюмен-
ская правда». Позже в газетах со-
общили о том, как в ночь на 22 сен-
тября 1986 года медленно откры-
лись шаровые краны газопровода, 
дрогнули стрелки манометров и 

звенящую тишину разорвал оглу-
шительный свист бушующего и 
рвущегося в трубу газа. Голубое 
топ ливо стране дала скважина 
№ 270 Ямбургского месторожде-
ния. В два часа ночи по московско-
му времени с промысла в Тюмен-
трансгаз полетела телеграмма-
молния с просьбой обеспечить 
прием газа с УКПГ-2 ЯНГКМ.

В первое время ежесуточный 
объем подачи газа в магистраль-
ный газопровод Ямбург — Елец со-
ставлял 10 миллионов кубоме-
тров. Позже добытчики увеличили 
этот показатель в несколько раз.

Спокойный пуск
Заполярное нефтегазоконден-

сатное месторождение (ЗНГКМ) 
стало одним из крупнейших на 
Ямале. Оно было обустроено, запу-
щено в разработку и выведено на 
проектную мощность не в совет-
ские годы, а после перехода рос-
сийской экономики на рыночные 
отношения. 

Открытое еще в 1965 году, пер-
вым в целой плеяде крупных газо-
вых месторождений Ямала, Запо-
лярное ждало своего часа практи-
чески четверть века. Пока знаме-
нитые месторождения-ветераны 
(Медвежье, Уренгойское и Ямбург-
ское) десятки лет давали стране 
газ, Заполярное находилось на ска-
мейке запасных.

Но не секрет, что длительная 
эксплуатация месторождений 
приводит к падению добычи, а по-
требление голубого топлива, начи-
ная с 80-х годов прошлого века, 

растет постоянно. Например, в 
90-е годы только Москве и Москов-
ской области необходимо было 
около 50 миллиардов кубометров 
в год, а договор на поставку газа, 
скажем, в Германию «оценивался» 
в 35 миллиардов кубов. Чтобы обе-
спечить нужды страны и экспорт-
ные контракты, Газпром принял 
решение вывести годовую добычу 
газа за рубеж 530 миллиардов ку-
бометров. Одним из главных по-
ставщиков должно было стать 
именно Заполярное.

Подачу газа с ЗНГКМ планиро-
валось начать еще в 1998 году, но 
помешал дефолт. Из-за финансо-
вых сложностей работа на площад-
ке была приостановлена. А в 
2000-м перед газодобытчиками 
поставлена сложнейшая задача — 
дать газ в кратчайшие сроки.

Для непосредственного руко-
водства процессом обустройства 
на Заполярное месторождение 
были направлены два заместителя 
генерального директора предпри-
ятия «Газпром добыча Ямбург» — 
Олег Андреев и Рафаиль Минигу-
лов. В феврале 2001-го приказом 
генерального директора с целью 
обеспечения необходимых усло-
вий для своевременного ввода в 
эксплуатацию первого пускового 
комплекса был создан штаб строй-
ки, где представители заказчика, 
строительных, эксплуатационных 
и инспектирующих организаций 
работали вместе. Участники боль-
шой стройки вспоминают: объем 
работ увеличивался буквально с 
каждым днем.

С приходом лета в Заполярье 
установились белые ночи, и строй-
площадка не затихала практически 
круглые сутки. Вскоре начались ис-
пытания. Уже была проверена на 
прочность и плотность нитка в 
150 километров магистрального 
газопровода Заполярное — Новый 
Уренгой, закончены испытания 
коллекторов подключения УКПГ и 
первой нитки межпромыслового 
коллектора. Началось гидравличе-
ское опробование 17 шлейфов, по 
которым газ должен был пойти от 
скважин к установке. 

— Проведение испытательных 
работ не обходилось без эмоцио-
нального напряжения, — вспоми-
нает Рафаиль Минигулов. — Ведь, 
по сути, это строгий экзамен для 
всех участников строительства. 
Независимо от того, где происхо-

дит опробование — на магистрали, 
шлейфах, коллекторе, внутрипло-
щадочных трубопроводах, — на 
всех лежит высочайшая ответ-
ственность.

К концу сентября 2001 года 
штат сотрудников установки был 
полностью укомплектован. Проб-
ная подача голубого топлива в ма-
гистральный газопровод ожида-
лась со дня на день.

— Степень готовности очень вы-
сокая, — отмечал накануне пуска 
газового промысла Вячеслав Сор-
кин, работавший в то время заме-
стителем генерального директора 
предприятия. — Я вспоминаю ана-
логичные события на Медвежьем 

и Ямбургском месторождениях. 
Там была меньшая готовность…

И вновь пуск происходит но-
чью: первые кубометры товарного 
газа пошли в газопровод в четверть 
двенадцатого 30 сентября 2001 
года. 

— Безусловно, для истории ме-
сторождения ничего не может быть 
значительнее, чем пуск. Это стар-
товая линия. И мы пересекли ее до-
стойно. Еще не было на моей памя-
ти такого, чтобы месторождение 
вводилось так спокойно, — сказал 
об этом событии Олег Андреев.

Ввод ГП-1С Заполярного в экс-
плуатацию положил начало вопло-
щению стратегического плана Газ-
прома «От стабилизации к росту».

СПРАВКА
ООО «Газпром добыча Ямбург» — 
100-процентное дочернее обще-
ство ПАО «Газпром». Предприя-
тие работает в ЯНАО, разраба-
тывает Ямбургское и Заполярное 
месторождения, владеет лицен-
зиями на Тазовский, Парусовый, 
Южно- и Северо-Парусовый, 
Тазовско-Заполярный участки 
недр. За компанией закреплена 
ответственность за освоение 
Северо-Каменномысского, 
Каменномысского-море, Чугорья-
хинского, Обского, Семаковского, 
Антипаютинского, Тота-
Яхинского месторождений. 
В компании работают около 
11 тысяч человек. 

В 1985 году 28 суперблоков 

для газового комплекса № 2 пре-

одолели нелегкий путь из Тюмени 

до Ямбурга по воде.

Акцент

 Чтобы обеспечить нужды страны и экспортные 
контракты, Газпром принял решение резко увели-
чить добычу газа. Одним из главных поставщиков 
должно было стать Заполярное месторождение

На современных промыслах «Газпром добыча Ямбург» соблюдаются все 

требования по безопасности труда.
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ДОСТУПНОСТЬ ПРИОБРЕТЕНИЯ ЖИЛЬЯ НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ 

ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ РЕГИОНОВ УРФО 

Источник: Аналитический центр SRG

Субъект

Средневзвешенная 
стоимость одного 

квадратного метра 
в августе 2016 года, 

рубли

Денеж-
ные дохо-
ды насе-
ления, 
рубли

Потре-
битель-

ские рас-
ходы, 
рубли

Коэффи-
циент 

доступ-
ности, 

месяцы

ЯНАО 65 322,26 57738 27791 2,18

Югра 55 356,31 43238 25418 3,11
Курганская 
область 33 952,23 20353 13104 4,68

Челябинская 
область 34 614,85 22234 15346 5,03

Свердловская 
область 48 058,01 33447 27295 7,81

Тюменская 
область 52 068,41 26403 23717 19,39

ЭНЕРГЕТИКА На Среднем Урале 
завершается подготовка 
к отопительному сезону 

Началось 
потепление

Людмила Лескова, Екатеринбург 

К НАЧАЛУ октября во всех жи-
лых домах и объектах социаль-
ной инфраструктуры Среднего 
Урала должны потеплеть бата-
реи. Однако организациям, на-
копившим значительные долги, 
грозят ограничения в подаче 
если не тепла, то горячей воды. 
Об этом энергетики заявили на 
традиционной пресс-конфе-
ренции, посвященной старту 
отопительного сезона. 

Суммарная задолженность за 
теплоресурсы потребителей всех 
категорий на текущую дату пре-
высила шесть миллиардов руб-
лей — это, по словам генерального 
директора Свердловского филиа-
ла «ЭнергосбыТ Плюс» Георгия 
Козлова, примерно столько же, 
сколько было в прошлом году. 4,3 
миллиарда рублей из этой суммы 
приходится на долги управляю-
щих компаний и операторов ЖКХ, 
обслуживающих Екатеринбург. В 
среднем период просрочки со-
ставляет от двух месяцев до полу-
года. Наихудшая ситуация — тра-
диционно с объектами министер-
ства обороны РФ. 

— На них приходится около 
300 миллионов рублей задол-
женности. Перспектив погаше-
ния пока, к сожалению, нет, — от-
метил Георгий Козлов, добавив, 
что работа с должниками ведет-
ся в судебном порядке, а край-
ний метод — банкротство пред-
приятий. — А там, где позволяют 
законодательство и технология, 
один из способов воздействия на 
недобросовестных потребите-
лей — ограничение горячего во-
доснабжения.

Между тем, отмечают в 
Свердловском филиале «Т 
Плюс», есть целый ряд компа-
ний, которые, заботясь о своей 
финансовой готовности к отопи-
тельному сезону, ускоренно га-
сят долги. Так, одна из УК Екате-
ринбурга за короткое время вы-
платила поставщикам теплоре-
сурса почти 100 миллионов руб-
лей — долг, нараставший еще с 
прошлой весны.

В который раз энергетики 
подчеркивают: дебиторская за-
долженность может стать пре-
пятствием для выполнения в 
полном объеме инвестиционной 
программы. В нынешнем году 
объем ремонтных работ в Екате-
ринбурге у «Т Плюс» значитель-
но вырос — практически в три 
раза по сравнению с 2010 годом. 

Это связано с тем, что с началом 
операционной деятельности 
Екатеринбургской теплосетевой 
компании (ЕТК, образована пу-
тем слияния активов Свердлов-
ского филиала «Т Плюс» и МУП 
«Екатеринбургэнерго») в экс-
плуатации у главного городского 
поставщика тепла оказались, по-
мимо магистральных, кварталь-
ные теплосети и 37 локальных 
источников, в том числе 17 ве-
домственных. Это котельные с 
прилегающими трубопровода-
ми, образующими зоны нецен-
трализованного теплоснабже-
ния, в каждую из которых входят 
от 5 до 50 жилых домов. Общая 
длина сетей ЕТК таким образом 
составила 3,8 тысячи километ-
ров. К окончанию 2016 года бу-
дет отремонтировано и рекон-
струировано 24 километра. 

По словам исполнительного 
директора компании Андрея 
Шмелькова, это необходимо, по-
скольку проведенные летом ги-
дравлические испытания выяви-
ли значительную повреждае-
мость: на магистральных трубо-
проводах обнаружено 203 поры-
ва, на разводящих — 732. Из наи-
более протяженных участков ре-
конструированы тепломаги-
страли М-24 по улицам Фурма-
нова (1,3 километра), Степана 
Разина (1,1), М-1 по проспекту 
Космонавтов (1,6). Проведен ре-
монт участков теплосетей М-37, 
М-02 и М-26 причем, как во вре-
мя «раскопок», так и при прове-
дении опрессовок длительных 
отключений горячей воды уда-
лось избежать. Согласно корпо-
ративной программе «ГВС 2.0» 
ограничения снабжения потре-
бителей не должны превышать 
14 дней, и для этого теплоэнерге-
тики внедряют специальные тех-
нологии: монтируют временные 
схемы ГВС во время реконструк-
ции теплотрасс и используют ло-
кальные установки при проведе-
нии гидравлических испытаний.

Тем временем практически 
закончена подготовка к зиме и 
на станциях, снабжающих теп-
лом города присутствия компа-
нии. Как сообщил заместитель 
директора по генерации Сверд-
ловского филиала «Т Плюс» Па-
вел Родин, в этой части затраты 
на ремонтную кампанию соста-
вили 464 миллиона рублей, а с 
учетом реализации на станциях 
программы технического пере-
вооружения и реконструкции — 
1,14 миллиарда.  

— В период подготовки к зиме 
на ТЭЦ выполнены все заплани-
рованные капитальные и сред-
ние ремонты котлов и турбо-
агрегатов. Для ликвидации воз-
можных аварийных ситуаций и 
проведения неотложных ремон-
тов оборудования здесь сформи-
рован аварийный запас материа-
лов, который постоянно попол-
няется. Он оценивается в 
38,2 миллиона рублей, — расска-
зал Павел Родин. — На складах 
сформированы резервы топли-
ва: угля на 44 процента выше 
норматива минэнерго РФ, мазу-
та — на 82 процента. Как обычно, 
мы надеемся на теплую зиму, а 
готовимся к морозной.

Могут не опасаться холодов в 
нынешнем году и жители ранее 
энергодефицитных территорий 
Свердловской области: городов 
Лесной и Нижняя Тура, а также 
Юго-Западного и Академическо-
го районов Екатеринбурга. Ме-
нее чем за год на Среднем Урале 
пущено две крупных современ-
ных станции: Нижнетуринская 
ГРЭС (она уже выдержала испы-
тание морозами в конце прошло-
го отопительного сезона) и Ака-
демическая ТЭЦ, введенная в 
строй на прошлой неделе. 

Павел Родин, Георгий Козлов и Андрей Шмельков (слева направо) завери-

ли потребителей: энергетики сделали все, чтобы тепло в квартиры ураль-

цев пришло вовремя.

МЕЖДУ ТЕМ
Самая напряженная ситуация с подачей тепла в Свердловской области 
сложилась в Нижней Туре. Причина все та же — хронические неплате-
жи. По данным Свердловского филиала «ЭнергосбыТ Плюс», бывший 
оператор, обслуживавший город, накопил задолженность в размере бо-
лее 400 миллионов рублей — это сопоставимо со стоимостью двухго-
дичного объема поставки тепла в сети Нижней Туры. Договор с перепро-
давцом ресурса прекращен. Сегодня «Т Плюс» проводит кампанию по 
заключению прямых договоров с конечными потребителями.

Многие компании, 
заботясь о своей 
финансовой готов-
ности к отопитель-
ному сезону, уско-
ренно гасят долги

ЦИФРА

3,8
ТЫСЯЧИ 
КИЛОМЕТРОВ
составила общая длина сетей 
главного городского поставщика 
тепла — Екатеринбургской тепло-
сетевой компании.
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